



LA TRIBUNA

Patricia Verdugo: nuestra memoria histórica



Isabel Allende Bussi

Diputada del Partido Socialista de Chile

PATRICIA FALLECIÓ un domingo, el 13 de enero. Había dicho muchas veces que no quería morir, que quería seguir escribiendo. "¡Quiero ser abuela!", decía. Pero tuvo que perderle el miedo a la muerte, empezar a poner todo en orden y preparar la separación de sus tres hijos.

Mujer de una extraordinaria fortaleza, convivió con el temor y el dolor gran parte de su vida. "El caso de los ecuatorianos desaparecidos no corresponde ni a invenciones propagandísticas ni a mentiras por enfrentamientos. Se trata de chilenos y chilenas que fueron secuestrados y luego desaparecieron". Con estas palabras Patricia Verdugo Aguirre, junto con Claudio Orrego, registraron 1.900 páginas irrefutables y el doloroso testamento de los familiares. Herida abierta, que como ella expresaba "solo sienta con la verdad y la justicia, para de lo contrario será mañana vergüenza colectiva de todos los chilenos por haber sido incapaces de asumir esta tragedia con honestidad y coraje".

Al relatar su experiencia el día del golpe de Pinochet, escribió: "...Al atardecer comenzamos a destruir revistas, discos, documentos. Ya éramos presas del terror y entiendo que habíamos creído una posibilidad de persecución...". Era el preludio del horror, pues años más tarde su amado padre, Sergio Verdugo Hernández, constructor civil, dirigente sindical, demócrata cristiano desapareció un frío sábado de invierno de 1976. Su cuerpo fue encontrado en el río Mapocho. Patricia estuvo aterrizada de muerte y cuando le preguntaron dónde lo gustaría vivir respondió que en Nueva York o en la Isla de Pascua pero, agregó, "Soy incapaz por estructura psicológica y Chile es mi tierra". A pesar de sus dolorosas pérdidas, Patricia nunca abandonó ni su trabajo ni su país.

Su gran legado profesional es el periodismo de investigación. Sus libros se han convertido en clásicos: "Una herida abierta" (1979); "André de Los Victoria" (1984); "Querían vivir" (1986); "Los zapatos del puma" (1988); "Operación siglo XX" (1990); "Tiempo de otros años" (1990); "Interficción secreta" (1998); "La caravana de la muerte. Prieras a la vista" (2000) y "Salvador Allende: cómo la Casa Blanca provocó su muerte" (2003). El más íntimo "Hablaré 187", tal vez el más difícil y duro para ella, en que da cuenta de la desaparición de su padre.

Su mayor éxito editorial fue "Los zapatos del puma", publicado en 1988, sobre la literatura fantástica

de la Muerte. En 1996 el juez de la Corte de Apelaciones Juan Gazzola la invitó para analizar lo expuesto en ese libro, cuyo título alude al helicóptero tipo Puma que transportó a más de 70 prisioneros políticos. El magistrado tenía diez años investigando con arribismos y notas al pie de página, y fue el caso que derivó al dictador con su desafuero, arresto y enjuiciamiento enero de 2001.

Como bien señala el escritor y periodista uruguayo Eduardo Galeano, "la justicia y la memoria son luces cívicas en los países latinos americanos; nos han acostumbrado al descenso de la vida y la prohibición de recordar". Por eso el verdadero significado de "Los zapatos del puma", más que reparar dolores propios, fue la primera vez que alguien se atrevió a hablar fuerte y claro sobre las violaciones sistemáticas a

Patricia fue más que una periodista de excelencia: fue una luchadora inquebrantable. Su consecuencia con la libertad, la verdad y la justicia son su mejor aporte al periodismo nacional y a la historia.

los derechos humanos. Y ese camino eligió Patricia: "Un viejo pedazo: escuchar, mirar, respirar, pero el deber pasa con los muertos: no me da tregua: ellos murieron, tú vives. Cumple con tu deber a fin de que el mundo sepa todo aquello".

Patricia fue más que una periodista de excelencia: fue una luchadora inquebrantable. Su consecuencia con los valores de la libertad, la verdad y la justicia son su mejor aporte al periodismo nacional y a la historia de Chile. Su recuerdo seguirá vigente, y tal como dijo su gran amiga Odete Magni, en su despedida: "La pelea imposible no estuvo en su amplio vocabulario. Nos alegró, nos empujó, nos entusiasmó con tu esperanza, tu fortaleza, tu tenacidad... porque dejaste un huella profunda, marcada a fuego. Dejaste profundamente agrandados por lo que hiciste y por lo que te negaste a ser".

Sistema del homenaje realizado por la diputada, a nombre de la bancada del PS, el 4 de marzo, a la periodista y escritora Patricia Verdugo.

Patricia Verdugo: nuestra memoria histórica [artículo]Isabel Allende Bussi.

Libros y documentos

AUTORÍA

Allende Bussi, Isabel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Patricia Verdugo: nuestra memoria histórica [artículo]Isabel Allende Bussi.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)